

LA NUEVA CRÓNICA.

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO I.	Política, Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, y noticias de actualidad. ADMINISTRACION, Alamo, 27, donde se dirigirá la correspondencia.	BADAJOZ 6 DE AGOSTO DE 1882.	En España 5 rs. mensuales.—En el Extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—Anuncios y comunicados á precios convencionales. LA NUEVA CRÓNICA se publica seis veces al mes.	NÚMERO. 19
--------	---	------------------------------	--	------------

LA NUEVA CRÓNICA.

El Sr. Sagasta continúa en Aguas buenas.

Quiere descansar, por lo visto, de los trabajos que le ofreció la última legislatura y prepararse para la campaña con que le amenazan los disidentes.

Estos, cansados, sin duda, de sufrir los desdenes de D. Praxedes, han resuelto, según dicen, hacerle una guerra sin cuartel.

Y tienen ya su órgano en la prensa, que se titula *La Izquierda Dinástica*.

A juzgar por los primeros números, el nuevo periódico parece dispuesto á hablar claro, muy claro.

De suerte que vamos á oír cosas buenas.

Se entiende, si los fusionistas no se valen de la ley de imprenta ó del Código penal, para cortar los bríos de *La Izquierda Dinástica*.

¿Ganará algo el país con estas riñas de los que en otro tiempo fueron amigos inseparables?

Se nos figura que nó...

Mientras que el Presidente del Consejo de Ministros descansa de sus trabajos, el país se queja amargamente.

Y tiene razon que le sobra.

Gracias al Sr. Camacho, los españoles no tenemos que pensar en otra cosa que en reunir dinero para el Fisco.

La contribucion territorial está siendo causa de graves disgustos.

¡Que gloria para el Sr. Camacho!

Las conferencias imaginadas por el célebre ministro, no han ofrecido resultado alguno en ninguna parte.

Solo han servido para que reporten ganancias los ferro-carriles ó las empresas de diligencias.

Los pueblos, en su inmensa mayoría, se han decidido á pedir que se les siga cobrando á razon del 21 por 100.

O mejor dicho, á razon del 23 y 40 céntimos.

Que para algo inventó S. E. los impuestos equivalentes al de la sal.

Si mañana le ocurre al hacendista de la fusion crear otro impuesto por el estilo, la propiedad llegará á estar gravada, incluyendo los recargos, con un 40 ó 50 por 100.

Y se le ocurrirá de seguro.

En esta materia, el Sr. Camacho da quince y raya á todos los ministros habidos y por haber.

Dígalo, sino, lo que sucede con las cédulas personales.

Pero este asunto merece capítulo aparte, que otro dia ofreceremos á nuestros lectores.

Hasta tanto, haciéndonos eco de las aspiraciones del país, gritaremos con todas nuestras fuerzas:

¡Viva el Gobierno fusionista!

¡Viva, sobre todo, el Sr. Camacho!

¡QUIÁ.....! SI NO ESESO.

III.

Viniendo ya á la frase tan debatida sobre Platonismo de los Padres, encontramos en las respuestas del Sr. Penitenciario dos cosas contradictorias: persiste en sostener que es falsa y herética, y reconoce por lo ménos la posibilidad del Platonismo de los Trinitaristas de Nicea. Hay más todavía: legitima toda la explicacion que hicimos de este asunto, cuando dice: «El Sr. D. Matias confunde aquí dos cosas que deben separarse, el dogma y la manera de explicarlo y defenderlo de los ataques de los herejes.» Esto equivale á decir, —ni más ni menos— que en la manera de exponer y defender el dogma pudieron discutir los Padres dentro de un criterio platónico; cosa que confiesa el mismo Sr. Valbuena en estos renglones. «Mucho hay que decir sobre el particular; mucho se escribió en pró y en contra del Platonismo de los Padres en los primeros siglos; por lo cual, siempre que no se traspasen los límites de la sana critica dando á Platon la influencia que no tuvo en el conocimiento de las verdades cristianas, siempre que se reconozca que aquellas verdades eran creidas por los Padres por ser reveladas, y no por ser platónicas, siempre que se admita que aquellos sábios corrigieron y enmendaron á Platon en sus extravíos filosóficos, no tenemos dificultad en convenir con el Sr. D. Matias respecto al origen y procedencia platónica de los Padres en el desenvolvimiento científico de las verdades reveladas. Lo cual está de tal manera conexado con las corrientes filosóficas de aquel tiempo, que apenas se concibe pudiera ser de otro modo. ¿Quién no sabe el desarrollo que adquirió por entonces la escuela de Alejandro?... ¿Qué tiene de extraño que los doctores cristianos se valieran del procedimiento platónico admitido por sus enemigos, y de las doctrinas académicas que no contradecían la fé, para defender esta de los múltiples ataques de herejes y gentiles?» Pues claro es que no tiene nada de extraño. No creemos que se necesite mucho discernimiento para comprender que en estas palabras se contesta el Sr. Valbuena á sí mismo todo cuanto porfia en argüir sobre falsedad y carácter herético de nuestra frase. Desde el momento que se admite el Platonismo de los Padres siquiera sea en posibilidad, no hay

fundamento para calificar de falsa la proposicion; y conviniendo en que el Platonismo pudo intervenir en la manera de definir y defender el dogma, ya no puede calificársela de herética, pues que no atañe al dogma en su carácter teológico, sino á la manera filosófica de exponerlo. Dice que confundimos dos cosas que deben separarse; á lo cuál no respondemos ni una palabra más de lo dicho en nuestra primera contestacion. Revise una vez más el Sr. Valbuena aquellas líneas, y verá claramente que «lo que motivaba la batalla de las dos palabras era el modo de entender el concepto de *sustancia*.»

No conocemos los escritos de los Padres en la extension que es de suponer los conozca el Sr. Penitenciario; pero en lo que nos ha sido posible estudiar de ellos hemos notado siempre que cuando tratan materias filosóficas, y especialmente en aquellas en que más relacionados están con el Platonismo, usan para la explicacion científica de los dogmas un lenguaje más libre que el que consagran á la exposicion meramente doctrinal de ellos. Esto —que se nota más particularmente en San Justino, San Clemente, Orígenes, San Agustín, San Dionisio magno y San Atanasio— ha podido ser la causa de que muchos criticos modernos crean encontrar la doctrina del Verbo en los Diálogos de Platon, sin que tengamos necesidad de atribuirlo á odio ó injuria contra la Iglesia, máxime cuando á tantas conjeturas se prestan las afirmaciones de algunos Padres y aun la vaguedad con que otros se explican. Si estos criticos erraron en sus afirmaciones, llevando más allá del límite autorizado por los testimonios, nos contentamos con creer que erraron de buena fé, y desechamos ese sistema preventivo que cree que pensando mal se acertará en los juicios sobre los hombres; porque no hace poco el que desea acertar en este mundo, donde tan difícilmente se acierta.

No creemos que despues de lo dicho sea asunto de discusion si la frase sobra ó no sobra en el discurso, y si este puede ó no pasar sin ella; pues aludiendo á la filiacion filosófica de los Padres en el punto concreto que se quería comentar en los versos de Calderon de la Barca, la cuestion queda juzgada. Comprendemos que molestase á la ortodoxia *plus quam* escrupulosa del Sr. Valbuena cuando se tratase de una cuestion Teológica y en el terreno de la Teología se cuestionase; pero cuando de ella no se trata, toda observacion huelga por su ociosidad.

Otro tanto decimos acerca del sentido que ha de darse á las palabras *variedad* y *distincion*, aparte de que no vemos el inconveniente para la ortodoxia de que se usen palabras que léjos de turbar el sentido de las proposiciones, se limitan á expresar una sola relacion de ellas. Pero..... ¿hemos de discutir una cuestion de palabras? No creemos que sea cosa de convertir las polémicas en puras logomaquias, aunque hacemos constar que ambos vocablos expresan un

concepto comun: el de pluralidad dentro de la unidad. Y como quiera que la *variedad* se predica del organismo interior de la unidad, y la *distincion* circunscribe y recorta mas la idea haciendo notar que cada una de las partes dadas en la unidad es otra que las demás sus co-relativas, de aquí que al decir que la Trinidad es unidad de esencia con variedad de personas, no solo no se dice nada de más sino que se dice menos de lo que es, pues que solo se afirma una relacion de las que en la Trinidad pueden darse. Si, pues, el católico cree que son «tres personas distintas y un solo Dios verdadero», con mas razon creerá que «es una esencia divina con variedad interior de personas», pues que lo primero supone necesariamente lo segundo, é implícitamente lo afirma: en tanto que esto no es suficiente para afirmar aquello. La objecion hubiera estado en su lugar cuando nosotros hubiéramos tratado de explicar el dogma, mas no cuando nos proponiamos solo expresar una nocion que entra en el concepto total del mismo.

Análogo argumento ocurre á otra observacion del Sr. Valbuena. Efectivamente dijo que «las doctrinas de Platon fueron el arsenal de los herejes *antitrinitarios*», y no *arrianos*, como sin duda equivocadamente copiamos nosotros. Pero aparte de que no estamos conformes con su dicho, pues pudiéramos citar muchos antitrinitarios que ningun punto de contacto tuvieron con el Platonismo, ¿á qué viene la rectificacion? Afirmando que Platon fué el inspirador de los antitrinitarios ¿no afirmaba implícitamente que lo fué de los arrianos? ¿O quiere el Sr. Valbuena que al aplicarse un calificativo á todos los españoles en general no se sobreentienda que los extremeños están comprendidos tambien en la calificacion? ¿O es que los arrianos no fueron antitrinitarios? Resulta, pues, que padecemos una equivocacion, pero que al padecerla, afortunadamente, no solo no desvirtuamos el dicho del Sr. Valbuena, sino que aplicamos á una especie lo que él habia afirmado de todo el género. Tampoco sabemos —si hemos de ser francos— recordar ahora si fué equivocacion ó distraccion que cometimos, ó fué que desde luego hicimos la aplicacion del dicho inexacto del Sr. Penitenciario al caso concreto de los arrianos; pues la precipitacion con que escribimos aquel artículo no nos facilita el recuerdo. Sea empero lo uno ó lo otro, quede sentado que el adversario, dijo de los *arrianos* en especial lo que dijo de los *antitrinitarios* en general.

La culpa de sostenerse hoy tanto el aprendizaje platónico de los Padres la descarga el Sr. Valbuena sobre los filósofos racionalistas, y de buenas á primeras los copa en redondo con el calificativo de *antitrinitarios*, sin mirar con despacio que al hacerlo puede cometer inexactitud atribuyendo á algunos creencias que no tuvo; pues el racionalismo, en cuanto sistema filosófico, así ha sido profesado por escritores católicos como por heterodoxos. No ceja en su vi-

rulenta acritud contra la que llama *turba multa* de filósofos racionalistas y en diversas partes de sus respuestas deja trasparente el poco cariño que les tiene porque necesariamente han de ser ellos los que inventaron la especie de que Platon profesaba la doctrina de la Trinidad. Ni aun siquiera se notan señales de haber pasado por su mente la idea de que estas son apreciaciones hechas por la crítica—digámoslo así—incolores, que las mas veces juzga de las doctrinas sin punto determinado de vista ni de comparacion, y que se paga mas del propósito de buscar una filiacion genealógica a cada idea, que del propósito de investigar el tanto de verdad en ella contenido. Ni se le ocurre pensar un momento que acaso á tales apreciaciones hayan podido dar motivo los mismos textos de algunos Padres, con especial Clemente Alejandro y el Obispo de Hipona, que entusiasmosos con la semi ortodoxia que creían ver en Platon, pretendieron hallar en los escritos de este algo de las verdades de la fé acerca del Verbo y la Trinidad. De la misma manera que hubo quien colgó á Platon «el sambenito» de haber sido el primero en definir el dogma, el señor Valbuena cuelga á los filósofos racionalistas—sin distincion—el portentoso dislate, sin duda porque llamará filósofos racionalistas á los que lo afirman, y no á los que sostienen doctrinas comprendidas en la historia de la filosofía bajo el nombre genérico de *racionalismo*, con lo que dicho se está que confunde lastimosamente á Descartes, Newton, Malebranche y otros, con muchos positivistas alemanes é ingleses y no pocos enciclopedistas franceses, que sin tener nada de racionalistas son los más caracterizados antitrinitarios.

Se ha puesto de moda el hablar del racionalismo, frase de cuyo alcance filosófico no tienen la menor noticia los noventa céntavos de los que la toman en boca, y mientras hay unos que se deshacen en elogios suyos considerándole como una panacea de universal aplicacion, otros le vituperan hasta lo increíble y le atribuyen cuantos males padece el social organismo. Ni los unos ni los otros saben de qué se trata ni á donde dirigen sus miradas, porque oyen campanas sin saber donde suenan; y dejándose arrastrar de sus propias impresiones, creen encontrar en eso que oyen llamar *racionalismo* cierta concomitancia mas ó menos precisa con otros órdenes de cosas que aman ó aborrecen. Por eso no es extraño que muchos *Geronzios de brocha gorda* hablen con petulante entusiasmo del racionalismo, sin mas razon que por haber oido ó leído que tal escritor racionalista profesa una opinion determinada que les agrada; y por eso tampoco es difícil encontrar multitud de *Frais Gerundios de Campazas* que braman contra el racionalismo, que no conocen, y que maldicen en presencia de auditorios ignorantes que le conocen menos, pero que asustados con los terribles aspavientos que escuchan, se ven obligados á creer que se trata del demonio, ó por lo menos de algun *viño venenoso*.

Que tales cosas sucedan entre gentes ignorantes en punto á materias filosóficas, no es para nosotros motivo suficiente de extrañeza; pero que la epidemia contagie á personas ilustradas, y mucho mas á las que lo son, en alto grado como el Sr. Penitenciario, cosa es en verdad muy digna de lamentarse. Hasta tal punto hostiga á dicho Sr. cierta idiosincrasia contra el nombre *racionalismo*, que nos hemos de permitir pensar vá dirigida solamente contra el nombre, convencidos de que haríamos poca justicia á su ilustracion creyendo que la encamina contra todo filósofo que á la luz

de la crítica deba ser comprendido en él; «porque no todos tenemos obligacion de saberlo y leerlo todo», y por eso desconoce sin duda las doctrinas que han profesado todos los filósofos racionalistas, é ignora por consiguiente que muchos de ellos están fuera del alcance de su enconada censura. Sería difícil que para nadie pasase desapercibido el mal humor del Sr. Valbuena para con los racionalistas, sobre todo leyendo estos «renglones suyos: «En España, gracias á la intransigencia de nuestros «padres, no habia penetrado mas que «en dosis infinitesimales este averiado «género platónico; mas ahora se desquitan á sus anchas los contrabandistas de ideas, trayendo de Alemania grandes fardos de errores que allí «han perdido su novedad, para expenderlos en los almacenes públicos de «Sevilla v. g., como si fueran la última moda.» Pues ya que tanto se odia ó se teme el racionalismo, (que no sabemos los que en ello habrá) ¿por qué en vez de vituperarle no se entra en contacto directo con él para encaminarlo en aquello en que se juzgue que vá descaminado? ¿Qué remedio há de imponerse allí donde las doctrinas hagan prevalecer errores, á no ser el que lógicamente se desprende de la naturaleza misma del pensamiento? ¿Ó es que quiere el señor Valbuena que el racionalismo sea pasado por las armas? Para eludir su influencia no sabemos de otro procedimiento que el que ya en otra ocasion análoga á la presente explicáramos á un germanófono *enragée*. Establézcase una aduana especial para las ideas filosóficas de procedencia extranjera, cóbrese á las importadas de Alemania derechos crecidísimos, mediante una tarifa arancelaria que coloque á la patria de Manuel Kant en el concepto de nacion menos favorecida, y vigílense bien las costas y la fronteras de nuestra península para poder decomisar por artículo de contrabando toda idea filosófica extranjera que no lleve colgado al cuello el correspondiente marchamo. Quizás así se aburran los comerciantes de este artículo, y renuncien á importarle *por mor* de los crecidos derechos de introduccion; pues la intransigencia de nuestros padres, sobre no producir hoy el resultado apetecido ni autorizarla nuestras leyes y costumbres, nos pondría á la altura de los chinos antes de su tratado de paz con Inglaterra.

MATÍAS R. MARTINEZ

(Se continuará.)

Ecos políticos.

Segun un colega, el capitán general de Cuba ha perdido las simpatías de los liberales y ganado las de los jesuitas.

También por aquí le ha sucedido lo mismo á Sagasta.

Sólo que este se ha anticipado al capitán general de la isla en los cumplidos de cortesía.

El cardenal Moreno puede certificarlo.

Calcula un periódico en millon y medio de reales lo que pierde el Tesoro con la franquicia de correos que disfrutaban los senadores y diputados.

Pues hay para pagar el sueldo á todo el ministerio.

Que no escriban.

El subsecretario de Hacienda Sr. Rico ha salido de Madrid para los baños.

Este señor Rico es el inspirador de Camacho.

¿No es verdad que los contribuyentes se apenarían bien poco con que el inspirador y el inspirado no volvieran más por el ministerio de Hacienda?

Son muchas dos calamidades juntas para soportadas mucho tiempo.

La Iberia se opone á la teoría del derecho al trabajo.

¿Y qué opina el colega constitucional de la teoría del derecho al presupuesto?

Que la admitirá incondicionalmente; se entiende, si se ha de distribuir entre los amigos y cofrades.

Un recuerdo de *El Tiempo*.

«El Sr. Cánovas duró seis años, sin manifestacion alguna de descontento popular, y después de apartado del mundo, cada dia aumenta su popularidad.»

Entre los cuarenta conservadores que hay á su lado; pues fuera de éstos, la popularidad que el Sr. Cánovas disfruta la debe á su funesta reaccionaria política.

Lo mismo que le está sucediendo al Sr. Sagasta.

En los fusionistas encontrará *El Tiempo* sus lecciones y correctivos.

De *El Alabardero*:

La Provincia, de Murcia, anda en declaraciones procesales por sus denuncias referentes al Banco y la admistracion de contribuciones y rentas.

¡Povero colega!...

¿Tiene verguenza y resolucion?

¡Ya vendrá lo otro!

(Lo otro se traduce en la cárcel.)

Allá iremos todos.

De todo un poco.

Nuestro querido colega *El Motin* que no nos visitaba hace mes y medio nos ha remitido el número 32 que aun cuando con la faja rota ha llegado á nuestro poder.

De ese número tomamos lo siguiente:

«Cerca de la Coruña hubo hace pocos dias una romería, y se promovió una gran camorra entre varios individuos saliendo á relucir los palos, las navajas y las pistolas, y resultando dos heridos de arma blanca y un chico con un balazo en la pierna derecha.

Desahogos clericales. Cuando se excita el sentimiento religioso, aunque sea con aguardiente, cualquier ciudadano pacífico se convierte en un cura de Flix.»

También *La Viña* se habia propuesto, al parecer, que no saboreáramos las uvas con que obsequia á sus lectores; pero arrepentido sin duda el colega nos ha remitido el último número que ha dado á luz.

En él leemos;

«Mr. John Shields ha descubierto en Escocia la manera de calmar las olas agitadas, vertiendo sobre ellas una cantidad de aceite.

Este descubrimiento, aplicado á la política, es de grandísima utilidad para los gobiernos.

Ejemplo: que hay marejada de crisis... ¡Aceite en los ministros!

Que se promueve una sesion tumultuosa en las Cortes... Aceite sobre los diputados.

De hoy mas, los gobiernos vivirán en una balsa de aceite.»

Segun noticias de Tierra Santa, la sepultura de Abraham, Sara Isaac, Rebeca, Jacob y Lia, la doble caverna de Macpelach, cerca de Hebrón, se mantiene intacta como en los tiempos biblicos. Los restos del Patriarca y de los suyos se conservan en sarcófagos de piedra. Desgraciadamente, desde las Cruzadas, ningun cristiano ha podido entrar en la sepultura. En estos últimos años, el príncipe de Gales y el príncipe imperial de Alemania, auto-

rizados por el Sultan, han podido penetrar en la mezquita construida en aquel santo lugar, pero no han podido pasar de la entrada de la gruta. Un arquitecto italiano, el señor Pierotti, disfrazado de árabe, ha logrado bajar algunos escalones de la caverna y ver los sarcófagos de mármol colocados unos al lado de los otros, en que se encuentran los cuerpos de los primeros padres del pueblo de Israel, probablemente embalsamados segun los procedimientos egipcios.

Quince dias hace que por orden de Sultan una comision ha visitado el interior de la gruta, para examinar si era necesario hacer reparaciones, ó eran de temer hundimientos. Se ha encontrado todo en el mejor estado, excepto las alfombras de seda que cubren los sarcófagos y van á ser reemplazadas por alfombras preciosas que enviará el Sultan.

Seccion provincial.

Segun *El Eco de Fregenal* hace pocos dias se suicidó en Villafranca disparándose un tiro en la cabeza, un hombre de 23 ó 24 años.

A lo que parece la noche antes del suceso asistió á un baile donde manifestó á una persona lo mucho que de él habia de hablarse al dia siguiente.

La *Revista de Almendralejo* publica un artículo firmado por D. Cipriano Montero de Espinosa en que dice que en la circunstancias porque nuestra provincia atraviesa es al Gobierno central de la Nacion á quien ha de acudir como fuente que debe surtir la del agua necesaria para apagar la sed que nos agobia porque dada nuestra actual organizacion y afluyendo á ese centro toda nuestra vida, de ese centro debemos recibir la sávia que fecundice de nuevo nuestra riqueza, si no se quiere, matando nuestra actividad, hacer estéril para lo sucesivo el desarrollo de aquella.

El colega añade que debemos pedir un beneficio, si, á que tenemos hoy derecho, no una limosna; un anticipo que devolvemos cuando alguna de las demás provincias se encuentran en nuestro caso, si de antemano no hemos prestado el mismo servicio, como medio de aliviar á la provincia en general, en el desarrollo de las obras públicas, especialmente la construccion de carreteras que tanto necesitamos, en las que á tantos brazos se les puede dar ocupacion; y la condonacion ó rebaja en su caso de las contribuciones en los pueblos que se haga necesario ese remedio.

Ha sido nombrado inspector de primera enseñanza de esta provincia, D. Manuel Sanchez Navarro.

Reciba por ello nuestra más cordial enhorabuena.

En la subasta que últimamente se celebró en la Diputacion de las raciones ó estancias para los enfermos del Hospital, hubo cinco proposiciones. En la más beneficiosa para los intereses provinciales se hacia una baja de 27 céntimos por cada racion, y como por término medio se gastan diariamente 100 raciones, es indudable, que se ha obtenido una gran economia en este servicio.

Seccion local.

La compañía que actua en el teatro de verano parece que nos abandonará el dia 20, esto es, pasada la feria.

Esta noticia nos ha sorprendido, toda vez que las funciones están bastante concurridas.

Ya se han fijado los programas— elegantemente impresos, ciertamente, en la tipografía *La Minerva*—de la feria y exposición de ganados.

En las corridas de toros que se darán los días 15 y 16, tomarán parte, Currito y Cara-ancha con sus cuadrillas.

Segun los anuncios que hemos leído, los toros de la primera tarde serán de la ganadería de las señoras D.^a Concepcion y D.^a Teresa Nuñez de Prado, y los de la segunda de la viuda de Varela.

Nosotros habíamos oído, que los del día 16 proceden de una ganadería que hoy corresponde a D. José Forastero.

En la tarde del 4 se ahogó en el Guadiana un dependiente del ramo de consumos.

El teatro que empezó á construirse en la plaza de Minayo se remató el día 3 por el tipo de la tasacion.

Variedades.

LOS HERMANOS DE PACO.

Le aseguro á V., y no dujo que me han de creer, que no me gusta pagar contribucion de ninguna clase.

Y, *sin embargo*, las abono con toda puntualidad, y con la mismísima complacencia que me produciría el que un aprendiz de barbero me sacara las muelas con su enorme gato.

Si el paciente cobrador de ellas (de las contribuciones) no estuviera habituado á ver imperturbable las tristes fisonomías de los propietarios al largarle las moscas, saldría fugitivo al contemplar la mía (y eso que soy como V. sabe, bastante agraciado) en el acto de mi cruento sacrificio, que se verifica todos los trimestres al darle el último á Dios á un puñado de duros, á quienes deseo un bonito viaje libre de irregularidades y de malhechores.

Cada hombre tiene su carácter especial, ó su idiosincracia, como diría mi médico.

Yo admiro, yo envidio á esos generosos industriales de Cataluña que se entusiasman al ver á los dependientes del Banco de España, á quienes reciben con magníficas ovaciones, y arrojando por encima de sus cabezas sillas, mesas, platos, pucheros y hasta los calzoncillos blancos.....

¡Locos! ¡Imprudentes! ¡Qué harían con D. Mateo si tales caricias y tales honores dedican á esos modestísimos, pacientísimos y *martirísimos* empleados, últimos botones de la cascaca oficial, víctimas propiciatorias condenadas por la injuria de la adversa suerte, á recibir en primer término las dulces impresiones de los contribuyentes, que bailan de alegría al saber las equitativas cuotas que por múltiples conceptos les señala este liberal y económico Gobierno!

Pero, ya se vé; las predicaciones *evangélicas* dirigidas desde periódicos que se dicen religiosos; la facciosa y continua excitacion de esos malvados que no trabajan más que por destruir las bases fundamentales de esta *bendita* sociedad, llevan su letal veneno al alma inocente del pobre industrial y preparan esas manifestaciones *pacíficas*, explosion ardiente de las generales simpatías de un pueblo agraciado. Ya lo han dicho periódicos que no pueden ser sospechosos de ministerialismo.

El culto religioso, la buena administracion, el orden, la justicia y otras mil cosas buenas, que este Gobierno concede á los felices españoles, no pueden darse de balde.

Bastante, bastante ha hecho el Excelentísimo Sr. Camacho con sus *saldados* proyectos (el dos y cuarenta por

ciento) y con otorgar cédulas de vecindad á todas y á todos los que han salido salvos de la detencion, bien inapreciable que crea un derecho justísimo en favor de los *adúlteros*.

Y como si tamaños beneficios fueran insuficientes para *levantar* la riqueza pública, el subsodicho ministro de *nuestras haciendas*, rebaja el tipo de la contribucion territorial al diez y seis por ciento, no contando con la martiroológica abnegacion y noble patriotismo de los contribuyentes que nos hemos empeñado en pagar al veinte y uno. ¿Sucede cosa igual en ningun pueblo del mundo civilizado? Ven, pacífico Symour, danos por un momento los enormes cañones con que *meses* la cuna de la civilizacion de Egipto, y disparemos atronadora salva de..... aplausos, en honor de los fusionistas.

Es verdad que el decidido empeño de las provincias, y especialmente de la de Badajoz, en pagar más tributos que los que el Gobierno nos señala, carece de todo mérito, porque la cosecha de cereales es tan abundante, tan extraordinaria, que no sabemos donde invertir sus productos; díganlo Villalba, Fuente del Maestre, Santa Marta, Féria y otras muchas villas despobladas hoy de sus felices y antiguos habitantes, que han salido á *veranear* y á recibir *baños de sudor* como seguro y acreditado específico contra las malas digestiones y las *apoplejías del hambre*.

Los Ayuntamientos, reclutas disponibles de esta económica y liberal situacion, se entusiasman tambien de tal modo, que no contentos con apurar todos los recursos que las previsoras leyes les conceden para nivelar sus presupuestos elevan á los señores perros á la categoria de contribuyentes, y ni los galgos se libran por pies de empadronarse, llevando al cuello un precinto con el número de su casa y recibo de la contribucion abonada espontáneamente por sus humanitarios dueños, al cobrador de los impuestos municipales.

Si fuera una verdad la trasmigracion de las almas, no encarnaría en el cuerpo de ningun perro la del autor de este lucrativo y perruno arbitrio.

¡Qué suerte tan perra les espera á esos leales y constantes defensores del hombre!

Desde que murió el simpático perro Paco, que tan aristocráticas relaciones tenía en la Corte, sonó para sus nobles hermanos la trompeta del juicio final.

Carecerán los asnos de paja y de cebada en las *caniculas de Enero*; vivirán en austera penitencia abandonados en la soledad pacífica de los bosques, cesantes de servicio por anemia, y rebuznando melancólicas canciones en expectativa de la pródiga y verde primavera, mientras que los perros dormirán la noche eterna envueltos en el sudario municipal, que cubrirán de hermosas flores los zoólogos de las sociedades protectoras de animales y plantas.

Pero tendrá que estudiar la clasificacion que los municipios hagan de los perros, porque, en mi pobre juicio, no son solo perros los perros. ¿Qué significa la palabra perro? Segun los carlistas son perros los liberales, y viceversa; para el beatífico clero son perros, y perros herejes, los que no comulgan por Pascua florida y sacan ánimas del purgatorio; los contribuyentes llaman perros á los malos empleados (de esta raza hay pocos) y todos los que explotan el presupuesto; perros llaman los Ayuntamientos á los comisionados de apremio y á los profesores de educacion primaria que, apesar del Congreso pedagógico, no cumplen con su deber: perrazo se le llama al inofensivo mortal que estando en las mejores relaciones con su cuerpo se abstiene de imprimirle ninguna clase de trabajo, y de molestias y que, pensando que Dios hizo el día para descansar y la noche para dormir, se tien-

de á la *bartola* y se da aires frescos sobre su epidermis.

El labrador que por compromiso cultiva la senara del Secretario ó del médico, dice: «Le voy á dar un día á los perros.»

Y dirán mis lectores ¿pero quiénes son los perros? Segun el diccionario de Dominguez, perro es el más doméstico, fiel, leal é inteligente de todos los animales, y el más amigo del hombre, cuyo compañero es. ¡Cuántos individuos que yo conozco y VV. tambien, debian envidiar las relevantes cualidades de estos animalitos! ¡Cuántos personajes políticos desearian tener su consecuencia y su lealtad.....

Observo que el proyecto de arbitrios del municipio de Madrid no dice nada sobre las *perras*.

¿Estarán exceptuadas? Esto demostraría que el inventor del arbitrio era, al menos, galante con el sexo femenino.

Y ahora bien ¿hasta dónde llega la genuina significacion de la palabra perra? Es perra..... la hembra de perro.

No seré yo quien traduzca libremente esa palabra que envuelve utópicas filosofías y misterios científicos de la escala zoológica. Altos respetos y el temor de que alguna *perra* atente contra la integridad de mis pantorrillas quitan la pluma de mis manos..... Dios permita que las perras tigras del Sr. Fiscal de imprenta (muy respetable Sr. mio) no muerdan las inocentes lineas de mi perrero artículo.

DÁMASO SANTA MARIA DE LLERA.

Pildoras Holloway.—Males de piernas, heridas, úlceras y llagas de todo género.—Estas enfermedades son curadas inmediatamente con el uso propio y diligente de la inestimable preparacion arriba mencionada. El intentar curar los males de piernas con unir los bordes de la herida es una necedad; pues aun cuando se logre este objeto, como la union del cutis roto no produce otro resultado que el de cubrir temporalmente la corrupcion interna, la ulceracion brotará de nuevo dentro de algunos dias. El único sistema de tratamiento racional y perfecto es el de procurar reducir la inflamacion en derredor de la herida, calmar los nervios vecinos, refrescar la sangre irritada á su paso por los respectivos vasos y dar regularidad y sanidad á las emisiones de humores propias del indicado género de dolencias. Afortunadamente para la humanidad doliente, el Unguento Olloway, auxiliado con dosis juiciosas de las Pildoras del mismo nombre, obtiene los fines mencionados con infalible certidumbre.

LOMBRIZ SOLITARIA Ó TENIA.

Probada como está la pasmosa propagacion que de pocos años á esta parte viene observándose de esta lombriz, hacia falta un medicamento de seguros resultados, facil de tomar y digerir, completamente inofensivo y relativamente económico para poder librar á los pacientes sin menoscabo de su salud, de este terrible anélido. Hoy está evidentemente probado y reconocido por todos los médicos y el público en general, que el único medicamento que lleva por completo estas condiciones, son las *Capsulas Tenifugas de Moreno Miquel*, con cuyo uso en dos ó tres horas se ve el paciente libre de la Tenia. Los sintomas que hacen sospechar su existencia son muchos y la mayoría de ellos erróneos, por lo que toda persona que siente algun mal estar sospecha si será causado por la presencia de esta lombriz; recomendamos para salir de esta incertidumbre el uso de las *Pildoras exploradoras tenifugas* del mismo autor, con las cuales si existe la Tenia se arrojará casi siempre alguna pequeña porcion ó anillo. Estas pildoras son completamente inofensivas y obran como purgantes y depurativas, por lo cual reemplazan con ventaja á cualquier otro purgante. Para conseguir la expulsion de las lombrices intestinales á que tan propensos son sobre todos los niños, deben usarse las *Grageas vermifugas de Moreno Miquel*. medicamento agradable, eficaz é inofensivo.

PRECIOS:—Capsulas tenifugas 60 rs. frascos. Pildoras exploradora 4 rs. caja. Grageas vermifugas 5 rs. caja. Por 5 rs. mas se remiten unas y otras por el correo. Se hallan de venta en todas las principales farmacias de España, Ultramar y extranjero.

Depósito central: Farmacia de Moreno Miquel, Arenal, 2 Madrid.

Depósito en Badajoz: farmacia de Estevez Verdejo, San Juan, 47.

NUTRICINE MORIDE.

Esta nueva sustancia alimenticia no tiene relacion alguna con los diversos extractos

por ser carne verdadera con integramente todas sus propiedades.

Con la NUTRICINE MORIDE se fabrican: BIZCOCHOS (forma inglesa) con carne. CROQUETAS de chocolate con carne. POTAJES con carne.

Todos estos productos, de un sabor muy agradable, se conservan perfectamente.

Paris.—Ed. Moride 2, Rue Bronguart (pres la Bourse).—Madrid: Por mayor, Agencia franco-hispano-portuguesa, Sordo 31.—En Badajoz, D. G. Cimenez.

VAPORES-CORREOS.

DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA,

(ANTES DE A. LOPEZ Y C.)

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz. Servicio para Colon y Pacifico.

Salidas de	Barcelona los dias	4 y 23	de cada mes.
	Valencia	5	
	Málaga	7 y 27	
	Cádiz	10 y 30	
	Santander	20	
	Coruña	21	

Los vapores que salen los dias 4 de Barcelona y 10 de Cadiz admiten carga y pasaje de las PALAMS (gran Canaria) y VERA-CRUZ.

Los que salen los dias 23 de Barcelona y 30 de Cadiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazando con servicios antillanos de la misma Compania Transatlantica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y linea de vapores del Pacifico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO RICO.—S. Juan de Puerto Rico, Mayagüez, Ponce y Aguaduitoral DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

AMÉRICA CENTRAL.—Sabanilla, Colon y dos los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, S. Juan del Sur, S. José de Guatemala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Cañdora, Coquimbo y Valparaiso. es por aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con mas comodidades, á pesos 50 para Puerto-Rico y 60 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compania, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

DARÁN DETALLES EN BADAJOZ D. DIONISIO FERNANDEZ.

AVISO A LOS MÉDICOS

Ya se han recibido en la fábrica de cervezas de Santa Catalina los sifones que para el servicio de los pobres de Badajoz tenía pedido el dueño de este establecimiento, nuestro particular amigo D. Luis Montalban, de modo que pueden los señores médicos propinar cuantos quieran en la seguridad de que se les facilitarán gratis con solo su prescripcion. En la receta debe figurar el nombre del interesado y las señas de su domicilio.

PROFESOR DE FRANCES.

Con repaso de español y por un nuevo sistema del mismo profesor, se enseña á leer, escribir y hablar el francés con perfeccion.

Se limpian y afinan pianos á precios módicos.—Doctor Lobato, 6.

CURACION ASEURADA

de todas Afecciones pulmonares.



Vosotros todos los que padecéis del pecho, ensayad las Cápsulas del Doctor FOURNIER.

MADRID, por mayor, Sordo, 31, AGENCIA FRANCO-HISPANO-PORTUGUESA

Tip. de la viuda de Aricaga.

